

ANUARIO ESCUELA DE ARCHIVOLOGÍA

Nº/s. VII- VIII

2015- 2016

CÓRDOBA (ARGENTINA)

ISSN: 1853-3949



ESCUELA DE ARCHIVOLOGÍA
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y HUMANIDADES
UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA
2017

Anuario Escuela de Archivología

Revista anual publicada por la Escuela de Archivología, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

La misma persigue como objetivo discutir temáticas, enfoques, presupuestos teóricos y metodológicos actuales de la Archivología y disciplinas afines tales como la conservación preventiva, la historia de las instituciones, la paleografía, la diplomática, y la cultura escrita, entre otras, en sus múltiples abordajes.

Redacción e intercambio

Escuela de Archivología
Facultad de Filosofía y Humanidades
Universidad Nacional de Córdoba
Pabellón España - 1º piso
Ciudad Universitaria
(5000) Córdoba, Argentina
Tel./FAX 00 54 351 433-4447
correo electrónico: anuarioarchi@gmail.com

Las opiniones y hechos consignados en cada artículo son de exclusiva responsabilidad de los autores. Los originales de la revista Anuario Escuela de Archivología, publicados en papel y en versión digital son propiedad de la Escuela de Archivología, siendo necesario citar la procedencia en cualquier reproducción parcial o total.

Depósito legal: ley 11.723

Impreso en Argentina – *Printed in Argentina*

CUÁL ES TU PAPEL: UNA EXPERIENCIA EXTENSIONISTA EN SIERRAS CHICAS

En el marco de las inundaciones del 15 de febrero de 2015 en Sierras Chicas (Córdoba, Argentina) se propuso, desde la Facultad de Filosofía y Humanidades, la Secretaría de Asuntos Estudiantiles, Secretaría de Extensión, Escuela de Archivología, Escuela de Bibliotecología y el Centro de Estudiantes de la F.F.y H., una actividad extensionista que permitiera ayudar a la población afectada a conservar o al menos rescatar documentos en soporte papel y fotografías (tanto el positivo como el negativo) que posean para las personas valor sentimental, además del valor económico que pudiera tener. Por lo que surgió la idea de formar grupos de estudiantes, coordinados por profesores, para ir a distintos lugares de Sierras Chicas y así poder llevar a cabo las tareas archivísticas correspondientes a la meta establecida.

El objetivo de realizar estas actividades extensionistas solidarias, denominadas “Cuál es tu papel”, de rescate documental en las comunidades de Sierras Chicas afectadas por las inundaciones de febrero de 2015 fue el de poder vincular la Universidad con la sociedad para lograr dar respuestas efectivas a necesidades de la misma. La extensión debe ser entendida como la construcción conjunta, solidaria y comprometida con los diferentes sectores sociales que componen la sociedad argentina. Se intentó y se logró desarrollar una actividad de carácter extensionista donde una parte de la sociedad cordobesa pudo recibir un aporte de la universidad pública. Se desarrollaron actividades de rescate documental concretas sobre documentos, en soporte papel, de vecinos que sufrieron las inundaciones.

Para llevar a cabo la actividad extensionista propuesta, se constituyó un grupo conformado por docentes (de las Escuelas nombradas anteriormente),

no docentes (trabajadores de las secretarías ya mencionadas) y estudiantes (pertenecientes al Centro de Estudiantes de la Facultad de Filosofía y Humanidades). Para poder organizar las tareas y pasos a realizar, se decidió elaborar una guía que contenga información básica para que cualquier vecino pueda realizar el rescate documental y se organizó una capacitación para todos los estudiantes que quisieran participar de este proyecto extensionista. Una vez elaborada la guía (la cual se puede descargar de forma gratuita de la página de la Facultad¹) se hizo la capacitación “Salvataje de los Documentos en papel. Contribuir con las personas afectadas por las inundaciones en las Sierras Chicas” el día 7 de abril de 2015 en el Pabellón Gris. Luego de la capacitación se empezó a buscar lugares que quisieran recibir la ayuda que se estaba ofreciendo y a hacer los trámites pertinentes para conseguir la movilidad y los recursos necesarios.

Las visitas se realizaron los días sábados para que tanto los estudiantes como los docentes pudieran participar de las jornadas, y que se pudiera trabajar junto a los vecinos de las comunidades a las que se fueron.

Los lugares a los cuales fue “Cuál es tu Papel” son los siguientes:

- La Biblioteca del Club Social y Deportivo de Agua de Oro. El día 25 de abril, de 14 a 18 hs.
- El Hotel “18 de marzo” en Río Ceballos. El día 9 de mayo, de 14 a 18 hs.
- La Casona Municipal de Unquillo. El día 29 de mayo de 14 a 18 hs.
- El Centro de Jubilados de Villa Allende. El día 22 de agosto de 10 a 18:30 hs.

Luego de estas jornadas se realizaron dos actividades, un encuentro de evaluación y una actividad denominada “Mateada Catastrófica”. Ambas se realizaron con docentes y estudiantes que participaron de las jornadas de rescate de documentos. La primera fue realizada el día 11 de septiembre en el Pabellón Brujas. Los objetivos fueron: Evaluar, desde la perspectiva técnica y social, las acciones extensionistas desarrolladas en las comunidades de Sierras Chicas; y considerar de manera colectiva la realización de diferentes actividades a futuro (capacitación e intervención en nuevos contextos, producción de nuevos materiales, etc.). La segunda fue realizada el día 23 de octubre en el Aula Magna del Pabellón España, y los objetivos de la misma

1 <http://www.ffyh.unc.edu.ar/extension/wp-content/uploads/2015/04/cartilla-digital.pdf>

fueron reflexionar, debatir y planificar entre todas futuras actividades en Sierras Chicas.

En el total de las actividades han participado más de 45 estudiantes, de los cuales muchos han ido a más de una actividad, los docentes también han tenido una gran concurrencia, y en las comunidades donde se ha realizado el rescate documental se ha contado con el apoyo de más de 50 vecinos que se han acercado para poder darle solución a uno de los problemas que trajeron las inundaciones del mes de febrero de 2015.

A lo largo del año 2015 con estas actividades se ha logrado ayudar a muchos ciudadanos cordobeses que han perdido prácticamente todos sus bienes, por lo que estas actividades además de intervenir sobre documentos en particular también son formas de acercarse a la población con el objetivo de dar apoyo a la gente para que no se sienta en situación de desamparo ante esta experiencia límite que se ha vivido. Por otra parte los estudiantes han recibido formación teórica y práctica en el campo de la conservación y preservación documental lo que es muy importante para su futuro desarrollo profesional, como así lo es el interés que han demostrado al ir, desinteresadamente, a diferentes comunidades de Córdoba para ayudar a otras personas.

Para finalizar se invita a todos los lectores a participar de futuras actividades que van a surgir desde el grupo de “Cuál es tu papel” ya que se decidió seguir trabajando y ampliando el equipo para poder dar mejores respuestas ante posibles futuras catástrofes que afecten el patrimonio cultural de la comunidad cordobesa.

Tito Gustavo Villanueva *

* Escuela de Archivología, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.